

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) JUNIO 2009

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** de junio registró una disminución promedio anual de 1.6 por ciento (3.4% en junio 2008). Durante el primer semestre este indicador reflejó una caída de 4.8 por ciento respecto al mismo período del año previo (3.7% en el primer semestre de 2008). La pauta del comportamiento del indicador ha sido marcada principalmente por bajas en las actividades de construcción, industria manufacturera, financiera, comercio, y transporte y comunicaciones, cuya contribución fue de -4.3 puntos porcentuales a la variación promedio anual del IMAE. Dicha presión a la baja ha sido parcialmente contrarrestada por resultados positivos en las actividades agrícola, pesca y energía y agua, principalmente, cuyo aporte fue de 1.1 puntos porcentuales.

Agricultura

La actividad agrícola presentó un incremento promedio anual de 9.6 por ciento (-5.4% en junio de 2008), desacelerándose en 0.8 puntos porcentuales respecto a lo obtenido en el mes previo, influido por el descenso en la producción de caña y banano.

Datos estadísticos, proporcionados por el MAGFOR, indican que para la época de primera se sembraron 415,075 manzanas, lo cual se traduce en un crecimiento de 16.4 por ciento respecto a igual período del año pasado; los cultivos que reflejaron los mayores incrementos en área sembrada fueron: arroz seco (53.0%), sorgo (23.1%), maíz (16.3%) y frijol (4.2%). De la extensión sembrada, el 64.6 por ciento fue de maíz, el 22.0 por ciento de frijol, el 10.5 por ciento de arroz seco y el resto de sorgo. El área perdida al mes de junio fue de 2,020 manzanas, inferior en 23.4 por ciento a las registradas en el mismo lapso del año anterior, con la distribución siguiente: 68.4 por ciento fue de maíz, 28.4 por ciento de frijol y 3.2 por ciento de arroz seco.

El precio promedio internacional del café fue 124.26 dólares por quintal oro, reflejando reducciones de 5.7 por ciento en comparación al mes previo y de 12.1 por ciento respecto a junio 2008. Dicha reducción ha sido inducida por la contracción en la demanda en el mercado internacional a causa de la crisis económica, a pesar de que se ha observado disminución en los inventarios y condiciones climáticas desfavorables en Brasil.

Pecuario

La actividad pecuaria se redujo en 1.0 por ciento en promedio anual (3.9 por ciento en junio 2008), mejorando en 0.9 puntos porcentuales con respecto al mes de mayo. Las estadísticas muestran que en esta actividad continuó influyendo las reducciones de la matanza avícola -4.3 por ciento (0.4 por ciento en junio 2008) y la exportación de ganado en pie -45.7 por ciento (-15.4 por ciento en junio 2008)

Durante enero-junio, la matanza total de ganado vacuno fue de 296.8 miles de cabezas, inferior en 2.7 por ciento a la registrada en el mismo período del año 2008, debido a que los productores optan por postergar la venta de los animales a los mataderos industriales para obtener mejores precios. El volumen de exportación de carne alcanzó 66.2 millones de libras, lo cual resultó inferior en 3.1 por ciento a la registrada en similar período del año anterior. Sin embargo, los ingresos por ventas al exterior fueron de 97.9 millones de dólares, superando en 1.0 por ciento a los observados en igual período del año previo.

El precio internacional de la carne fue 1.36 dólares por libra, el cual mostró un aumento de 3.1 por ciento con respecto a mayo, inducido por la disminución de la oferta de otras carnes y por las expectativas de una recuperación de la economía Estadounidense para el segundo semestre del año.

Pesca

La actividad pesquera mostró un crecimiento promedio anual de 7.9 por ciento (1.0% en junio 2008), disminuyendo su ritmo de crecimiento en 7.2 puntos porcentuales respecto al mes de mayo, debido a que los camaricultores continuaron reteniendo, aunque en menor proporción, el levantamiento de la cosecha de camarón de cultivo, con el propósito de aumentar el tamaño y así poder obtener un mejor precio. Se espera que para el próximo mes se refleje un repunte de la salida de la cosecha de camarón.

El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue 5.17 dólares por libra, el cual se redujo en 2.1 por ciento con respecto al mes pasado, por menor demanda en los principales mercados (Estadounidense, Asiático y Europeo).

La captura de langosta exhibió una tasa de variación promedio anual de 4.7 por ciento (23.5% en junio 2008). Durante el período enero-junio, la reducción fue de 20.9 por ciento, comparado con las estadísticas de similar período del año previo. Para el resto del año, la captura de langosta podría mejorar, especialmente en el océano Atlántico.

La captura de peces presentó un crecimiento promedio anual de 6.7 por ciento en comparación a los resultados del mismo lapso de 2008, mejorando en 1.6 puntos porcentuales respecto al mes pasado, sustentado por el incremento de la captura en el océano Pacífico y la producción de peces de cultivo.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) mostró un decrecimiento promedio anual de 4.3 por ciento (-0.1% en junio de 2008). En el primer semestre, se observó una disminución de 4.4 por ciento respecto al mismo período de 2008 (-1.4% en el primer semestre de 2008). El bajo nivel productivo de las ramas bebidas, tabaco, vestuario, caucho y plástico y materiales no metálicos, principalmente, continuó incidiendo en la disminución de la actividad, con un aporte conjunto de -7.1 puntos porcentuales. En contraposición, se observó dinamismo en alimentos, derivados del petróleo y productos químicos, entre otros, con un aporte global de 3.0 puntos porcentuales.

La producción de bebidas continuó mostrando tendencia a la baja, reflejando una disminución promedio anual de 3.7 por ciento (1.1% en junio de 2009). En el período enero-junio, la producción de esta rama registró una caída de 6.7 por ciento (2.1% en 2008). La menor demanda de cerveza y aguas gaseosas, en la temporada de invierno, y el incremento de precios, continuaron afectando la producción de esta rama; no obstante, se observó cierta recuperación respecto al mes previo.

La producción de alimentos continuó exhibiendo cierto dinamismo, al presentar una mejora de 0.7 puntos porcentuales respecto al mes previo, cerrando el semestre con un crecimiento promedio anual de 3.6 por ciento (-1.2% en junio de 2008). En el primer semestre del año, la producción de alimentos creció 2.4 por ciento respecto al mismo período del año pasado (-2.6% en 2008). Este leve impulso fue respaldado por aumentos en la producción de aceite

vegetal, leche pasteurizada, harina de soya, avena, galletas finas y carne de res, esencialmente. En cambio, se notó contracción en la producción de carne de pollo, alimentos para aves, harina de trigo y café procesado. El incremento de precios de algunos productos alimenticios continuó afectando su demanda (por ejemplo carne de res y carne de pollo), ya que los consumidores están concentrando sus compras en productos sustitutos cuyos precios relativos disminuyeron.

Los derivados del petróleo prosiguieron con su buen desempeño, aunque desacelerados respecto al mes anterior, mostrando un crecimiento promedio anual de 7.2 por ciento (-5.0% en junio de 2008). En términos acumulados, en el período enero-junio dicha rama mostró un incremento de 22.8 por ciento (-5.1% en 2008). La producción se planifica en dependencia de la demanda, la cual ha mostrado cierto dinamismo en los últimos meses, vinculado a cierta estabilización de los precios internacionales del petróleo.

La producción de la rama de vestuario mostró una disminución promedio anual de 40.1 por ciento (4.1% en junio de 2008). La disminución en la producción de este tipo de rubros ha sido consecuencia de la caída de las exportaciones, inducida por la crisis que afecta a los principales clientes. La producción de puros continuó cayendo, al mostrar una disminución promedio anual de 9.2 por ciento (16.3% en junio 2008). La producción de este rubro, también está siendo afectado por la contracción en la demanda externa causada por la crisis internacional.

Minería

La actividad de minería registró una variación promedio anual de -6.1 por ciento (-14.4% en junio 2008), lo cual significó una mejora de 1.1 puntos porcentuales respecto al mes pasado. Esta actividad continua siendo afectada por la baja extracción de oro (-3.0% promedio anual), como consecuencia de bajos rendimientos obtenidos por tonelada de broza, a pesar del comportamiento positivo del 15.3 por ciento que obtuvo la plata.

En la minería no metálica persisten disminuciones en la producción de piedra cantera (-7.0%), arena (-25.6%); y hormigón (-40.6%), lo cual es consistente con la menor actividad en construcción de edificios industriales y residenciales.

El precio internacional promedio del oro fue 942.1 dólares por onza troy en junio, cifra menor en 0.4 por ciento a la del mes pasado, y mayor en 4.7 por ciento con relación a junio 2008. La tendencia ha estado respaldada por la volatilidad del dólar y la mayor demanda por parte de los fondos de inversión.

Construcción

La tasa de variación promedio anual del índice de producción de materiales de construcción fue de -15.2 por ciento, continuando con su tendencia a la baja iniciada en el mes de diciembre del año pasado (3.2 en junio 2008). El comportamiento de este indicador continúa vinculado a la menor actividad en la construcción privada, la cual mostró reducción en los destinos industrial y residencial, que no pudieron ser compensadas por el dinamismo en el destino comercial, impulsado por la construcción de nuevos centros comerciales, y el crecimiento desacelerado en servicios, que registró expansión en la construcción de hoteles, sucursales bancarias y edificios corporativos. Las variaciones promedio anual de los principales materiales de construcción fueron: bloques (-41.1%), arena (-25.6%), adoquines (-22.9%), piedra triturada (-15.2%), cemento (-10.0%), piedra cantera (-7.0%), y asfalto (-6.8%).

La construcción pública continua con su comportamiento positivo, aunque desacelerado respecto a lo observado en el primer trimestre, impulsado por la ejecución del programa de inversiones públicas priorizado que comprende edificaciones no residenciales (reparación de colegios, construcción de puestos de salud, remodelación de hospitales) y obras de ingeniería civil (carreteras y puentes).

Comercio:

La actividad comercial mostró un decrecimiento de 0.5 por ciento en promedio anual (6.6% en junio de 2008). En el período enero-junio, esta actividad registró una caída de 3.4 por ciento (5.6% en 2008). La menor comercialización de productos importados e industriales indujo a la baja de esta actividad; sin embargo, se observó dinamismo en la comercialización de productos agrícolas, en donde sobresalen granos básicos (arroz y frijoles) y oleaginosas (maní, soya y ajonjolí), y en menor magnitud en productos pecuarios (leche y huevos).

Financiero:

La actividad financiera, medida a través de los flujos reales de ingresos financieros y operativos netos, registró una disminución promedio anual de 5.8 por ciento (10.8% en junio de 2008). En el período enero-junio, este indicador reflejó una caída de 6.9 por ciento (5.1% en 2008). Este desempeño fue producto de menores ingresos por intereses y comisiones por créditos de consumo en tarjetas de crédito, en préstamos personales y en créditos dirigidos al sector comercial. Sin embargo, en términos nominales dicha actividad continuó mostrando crecimiento, aunque menor a los registrados en períodos anteriores.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 3.1 por ciento (0.2% en junio de 2008), como resultado del incremento de 4.5 por ciento en la producción de agua (1.7% en junio del 2008) y de 2.6 por ciento en la generación de energía (-0.3% en junio de 2008). La generación de energía se desaceleró con respecto al mes previo, debido al cierre de operaciones de las generadoras de los ingenios azucareros, por la finalización de zafra.